
 

Gemeinde Barleben 
Der Bürgermeister 

 

N I E D E R S C H R I F T  
 

zur außerplanmäßigen öffentlichen/nicht öffentlichen Sitzung des Gemeinderates 

Sitzungstermin: Donnerstag, den 03.12.2009 

Sitzungsbeginn: 18:30 Uhr 

Sitzungsende: 21:35 Uhr 

Ort, Raum: im Ratssaal der Ortschaft Barleben 

 

Anwesend sind 
 
 
Vorsitzender 
 
Herr Reinhard Lüder   
  
 
Bürgermeister 
 
Herr Franz-Ulrich Keindorff   
  
 
Mitglieder 
 
Herr Dr. Edgar Appenrodt   
  
Herr Horst Blume   
  
Herr Roland Eckl   
  
Herr Klaus Fischer   
  
Herr Rico Gagelmann   
  
Herr Ralf Jassen   
  
Frau Franziska Keindorff   
  
Herr Hans-Jürgen Knust   
  
Herr Johannes Könitz   
  
Herr Michael Lange   
  
Herr Andreas Marx   
  
Frau Ramona Müller   
  
Herr Bernhard Niebuhr Entschuldigt 
  
Herr Karl-Heinz Ölze   
  
Herr Sigmar Thorun bis 20:25 Uhr 
  
Frau Wilma Wischeropp   
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Protokollantin 
 
Frau Melitta Weiße   
  
 
 
 
Abwesend sind 
 
 
Mitglieder 
 
Herr Manfred Behrens Entschuldigt 
  
Herr Wilfried Büchner Entschuldigt 
  
Herr Rainer Schwerdtner Entschuldigt 
  
 
 
 
 
  
  

 

 
 .   
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Öffentlicher Teil 

TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 
und der Beschlussfähigkeit 

  
- Herr Lüder gratuliert den Herren Eckl, Marx und Behrens und Frau Keindorff 

nachträglich zum Geburtstag und wünscht ihnen alles Gute. 
- Herr Lüder eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. 
- Zur ordnungsgemäßen Ladung bittet Herr Lange die Verwaltung, dass man sich mehr 

Mühe gibt und die Unterlagen zu den Sitzungen mit der Einladung an die Mitglieder 
verschickt. In letzter Zeit ist es häufig vorgekommen, dass Unterlagen nachgereicht 
wurden. 

- Herr Lüder stellt die IV-0111/2009 heute zurück. 
- Die Ladung erfolgte ordnungsgemäß. 
- Von 21 stimmberechtigten Mitgliedern sind 17 stimmberechtigte Mitglieder anwesend. 
- Die Beschlussfähigkeit ist gegeben. 

 
 
TOP 2 Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der 

Tagesordnung 
  

- Die Tagesordnung wird in der vorliegenden Form festgestellt. 
 

 
 
TOP 3 Einwohnerfragestunde nach Maßgabe der Hauptsatzung 
  

- Seitens der anwesenden Bürger gibt es keine Anfragen. 
 

 
 
TOP 4 Genehmigung der Niederschriften der letzten Sitzungen des 

Gemeinderates 
  
TOP 4.1 Protokoll der Sitzung des Gemeinderates vom 16.06.2009 
  
TOP 4.1.1 Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nicht öffentlichen Teil des 

Protokolls 
  

- Herr Lüder gibt die Beschlussfassungen aus dem nicht öffentlichen Teil des 
Protokolls bekannt: 

 
BV-0023/2009 Verwaltungsgerichtliche Klage gegen die Kommunalaufsicht  

des Landkreises Börde wegen der Feststellung eines  
rechtswidrigen Vergabeverfahrens, 

BV-0096/2009 Bericht über die überörtliche Prüfung – Belegprüfung, 
BV-0101/2009 Grundsatzbeschluss über den Erwerb des Grundstücks der  

Elektromotorenwerke Barleben GmbH. 
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TOP 4.2 Protokoll der Sitzung des Gemeinderates vom 21.08.2009 
  
TOP 4.2.1 Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nicht öffentlichen Teil des 

Protokolls 
  

- Die Sitzung beinhaltete keinen nicht öffentlichen Teil. 
 

 
 
TOP 4.2.2 Bestätigung des Protokolls 
  

- Das Protokoll wird in der vorliegenden Form bestätigt. 
 

 
 
TOP 4.3 Protokoll der Sitzung des Gemeinderates vom 03.09.2009 
  
TOP 4.3.1 Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nicht öffentlichen Teil des 

Protokolls 
  

- Herr Lüder gibt die Beschlussfassungen aus dem nicht öffentlichen Teil des 
Protokolls bekannt. 

 
BV-0061/2009  Klageerhebung gegen die Beanstandungsverfügung der  

Kommunalaufsicht zum Beschluss über die Gründung  
der Naherholungscenter Jersleber See GmbH, 

      BV-0146/2009  Grundstückskaufvertrag mit der Elektromotorenwerke  
Barleben GmbH. 

 
 
 

 
 
 
 
TOP 4.3.2 Bestätigung des Protokolls 
  

- Fragen werden beantwortet. 
- Das Protokoll wird in der vorliegenden Form bestätigt. 

 
 
TOP 4.3.3 Festlegungskontrolle des Protokolls vom 03.09.2009 

Vorlage: IV-0111/2009 
  

- Die Vorlage wird zur nächsten Gemeinderatssitzung zurückgestellt. 
 

 
 
TOP 4.4 Protokoll der Sitzung des Gemeinderates vom 05.10.2009 
  
TOP 4.4.1 Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nicht öffentlichen Teil des 

Protokolls 
  

- Herr Lüder gibt die Beschlussfassung aus dem nicht öffentlichen Teil des Protokolls 
bekannt. 
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BV-0159/2009  Grundstücksangelegenheiten. 
 
 

 
 
TOP 4.4.2 Bestätigung des Protokolls 
  

- Das Protokoll wird in der vorliegenden Form bestätigt. 
 

 
 
TOP 4.5 Protokoll der Sitzung des Gemeinderates vom 12.11. 2009 
  
TOP 4.5.1 Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nicht öffentlichen Teil des 

Protokolls 
  

- Die Sitzung beinhaltete keinen nicht öffentlichen Teil. 
 

 
 
TOP 4.5.2 Bestätigung des Protokolls 
  

- Herr Lange hatte sich zur Sitzung entschuldigt, er bittet, dass dies nachgetragen wird. 
- Die Anlage der Vertreter des Sport- und Kulturbeirat ist unvollständig, es fehlt eine 

Seite. Diese möge ergänzt werden. 
- FL zum TOP 3 des Protokolls: Die Satzung des Sport- und Kulturbeirates wird 

überarbeitet. (das Wort „Jeder“ in der Satzung sollte abgeändert werden und der 
NABU sollte auch dazuzählen). 

- Das Protokoll wird mit den vorstehenden Bemerkungen bestätigt. 
 
 
TOP 5 Bekanntgabe von abschließend beratenden Beschlüssen aus den 

Hauptausschusssitzungen für das II. und III. Quartal 2009 
  

- Herr Keindorff gibt die abschließend beratenden Beschlüsse aus den 
Hauptausschusssitzungen für das II. und III. Quartal 2009 bekannt: 

 
II. Quartal 2009 
 
Hauptausschuss 02.04.2009 
 
BV-0032/2009 Förderung Vereine Investitionen Hier: Antrag Kleingartenanlage An der 

Ebendorfer Str. 15 e.V., 
BV-0036/2009 Förderung Vereine Investitionen Hier: Antrag FSV Barleben 1911 e.V., 
BV-0039/2009 Förderung Vereine Investitionen Hier: Antrag Barleber Schützenverein 

von 1994 e.V., 

BV-0040/2009 Förderung Vereine Investitionen Hier: Antrag SG Motor Barleben 
e.V., 

BV-0041/2009 Förderung Vereine Projekte Hier: Nabu OG Barleben e.V., 
BV-0043/2009 Förderung Vereine Projekte Hier: Antrag Posaunenchor 

Barleben e.V., 
BV-0047/2009 Antrag Förderverein in der Gemeinde Barleben für soziale 

Begleitung von Menschen ins Alter e.V. 
 

Hauptausschuss 14.05.2009 
 



 

 

6 

BV-0069/2009 Förderung Vereine Projekte Hier: Antrag Barleber Chor 
"Concordia" e.V., 

BV-0071/2009 Förderung Vereine Projekte Hier: Antrag Partnerschaftsverein 
IDOL e.V., 

BV-0073/2009 Förderung Vereine Projekte Hier: Antrag "Insel für Alternativen" 
Barleben e.V., 

BV-0074/2009 Förderung Vereine Projekte Hier: Antrag MC "Iron Cruise" 
Barleben/Wolmirstedt e.V., 

BV-0075/2009 Förderung Vereine Projekte Hier: Antrag MC "Iron Cruise" 
Barleben/ Wolmirstedt e.V., 

BV-0076/2009 Förderung Vereine Investitionen Hier: Antrag SG Motor Barleben 
e.V., 

BV-0078/2009 Förderung Vereine Investitionen Hier: Antrag 
Kleintierzuchtverein Barleben 1922 e.V., 

BV-0082/2009 Umschuldung eines Darlehens bei der Ohrekreissparkasse zum 
30.06.2009, 

BV-0085/2009 Erwerb von Grundstücken, 
BV-0092/2009 Außerplanmäßige Ausgabe für den Abbruch des Herrenhauses 

Breiteweg 148 in Barleben, 
 

Hauptausschuss 28.05.2009 
 

BV-0095/2009 Spielplatz am Ententeich, 
 
 

Hauptausschuss 16.06.2009 
keine 
 

III. Quartal 2009 
 
Im Juli fand keine Sitzung statt. 
 
Hauptausschuss 13.08.2009 
 

BV-0123/2009 Vergleich mit der NILEG hinsichtlich der Forderungen aus dem 
Erschließungsvertrag vom 25. November 1997, 

BV-0126/2009 Bürgermeisterdienstreise August 2009, 
BV-0127/2009 Mietvertrag zwischen Sekundarschule Barleben und Gymnasium 

Ecole e. V., 
BV-0128/2009 Bürgermeisterdienstreise im September/Oktober 2009, 
BV-0135/2009 Außerplanmäßige Ausgabe zur Umsetzung von Maßnahmen im 

Rahmen des Konjunkturpaketes 2 der Bundesregierung; 
Schulinfrastrukturpauschale. 

 

Außerplanmäßiger Hauptausschuss 21.08.2009 
keine 
 

Außerplanmäßiger Hauptausschuss 03.09.2009 
 
BV-0149/2009 Widerspruchsbescheid wegen Widerspruch gegen 

Pauschalförderung 2009 _Hier:  NABU. 
 
Hauptausschuss 17.09.2009 
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BV-0152/2009 Förderung Vereine Projekte Hier: Antrag Barleber 
Schützenverein von 1994 e.V., 

BV-0153/2009 Förderung Vereine Projekte Hier: Börde-Cup e.V., 
BV-0154/2009 Förderung Vereine Projekte Hier: Börde-Cup e.V.. 
 
 
Herr Könitz stellt die Frage, wie bzw. wo er diese Beschlüsse einsehen kann? 
Herr Lüder: Bei Frau Weiße in der Verwaltung oder beim Fraktionsvorsitzenden. 
 
TOP 6 Mitteilungen des Bürgermeisters 
  

- Herr Keindorff gibt die Termine seit der letzten Gemeinderatssitzung vom 12.11.2009 
bekannt: 

 
 
 
TOP 6.1 Aktuelle Informationen zur Haushaltssituation 
  

- Herr Lüder übergibt das Wort an Herrn Keindorff. 
- Herr Keindorff informiert, dass ein Antrag einiger Gemeinderatsmitglieder, auf 

Einberufung einer Sondersitzung, in der Verwaltung eingegangen ist. Dazu wurde die 
Informationsvorlage 116/2009 gefertigt, die heute jedem vorliegt. Der Inhalt des 
Antrages wird in den Tagesordnungspunkten 6.1. und 6.2 der heutigen 
Tagesordnung zur Beratung gestellt. 

- Herr Meseberg gibt ausführliche Informationen zu den Rahmenbedingungen und den 
bislang geführten Bemühungen zur derzeitigen Haushaltssituation, die es seitens der 
Verwaltung seit dem 07.07.2009 gegeben hat. Er berichtet von den stattgefundenen 
Gesprächen mit dem Landrat Herrn Webel sowie dem Staatssekretär Herrn Erben. 
Auch wurde sich an den Städte- und Gemeindebund gewandt.  

- Herr Dr. Appenrodt ist mit der Art und Weise, der anonymen Umfrage (ohne etwas 
mit den Gemeinderäten abzusprechen) nicht einverstanden.  

- Herr Keindorff sagt, dass die Verwaltung Vorschläge machen muss und 
diesbezügliche Vorlagen erarbeiten wird und dann den Gremien zur Beratung 
übergeben muss. Die Verwaltung hat versucht ein Maßnahmekomplex zur 
Haushaltssicherung zu erarbeiten, welches im Vorbericht enthalten ist. Es gibt 
mittlerweile noch weitere Einzelmaßnahmen, die ebenfalls bis zum Nachtrag zu 
diskutieren sind durch die Gremien. Es gibt zurzeit 4 große Unsicherheitsfaktoren 
(FAG neu, FAG 19a, Finanz- und Wirtschaftskrise, Ergebnis 
Verfassungsgerichtsklage). 

- Herr Gagelmann sagt, dass die Gemeinde Pflicht- und freiwillige Aufgaben zu erfüllen 
hat. Er möchte wissen welche Einsparungen seit der Haushaltssperre erzielt wurden. 

- Herr Keindorff verliest dazu die nachfolgende Auflistung:  
- - Reduzierung der Personalkosten durch Verzicht auf Neueinstellungen: Einsparung: 

ca. 40.000 €, 
- - Unterhaltung der Grundstücke und baulichen Anlagen:                               

Einsparung: ca. 130.000 €, 
- - Reduzierung der Kosten für Feste, Veranstaltungen, Repräsentationen und 

Öffentlichkeitsarbeit: Einsparung: ca. 100.000 €, 
- - Einfrieren der Zuschüsse an übrigen Bereich (Wohnungsbauförderung und für 

Sanierung im Sanierungsgebiet, Begrüßungsgeld): Einsparung: ca: 150.000 €, 
- - Reduzierung der Erstattungen für die Fremdbetreuung in Kindertageseinrichtungen 

außerhalb der Gemeinde: Einsparung: ca. 130.000 €, 
- - Gewerbesteuerumlage: Reduzierung: ca. 500.000 €. 
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- Zu den Einsparungen seit dem 7.7.09 wird eine vollständige Auflistung mit 

der Anfertigung der Jahresschlussrechnung im I. Halbjahr 2010 erarbeitet und den 
Gremien vorgelegt. 

- Es folgt eine längere Diskussion. 
- Die Fragen seitens der Mitglieder werden von Herrn Keindorff und Herrn Meseberg 

beantwortet. 
- Herr Lange fragt nach der Summe für Investitionen aus den letzten Jahren. 
- Diese wird zur Sitzung am 17.12.2009 zugearbeitet. 
- Herr Könitz sagt, dass der Mittelabschnitt Breiteweg fertig gestellt ist. Der Eigenanteil 

der Kommune beläuft sich dabei auf 92%. Die Anlieger profitieren an der Aufwertung 
des Gebietes und sollen entsprechend beteiligt werden. 

- Herr Keindorff: Im Sanierungsgebiet sind vorzeitige Entlassungen durchaus möglich, 
die Verwaltung prüft diese Maßnahme zurzeit für das Haushaltsjahr 2011. 

- Herr Dr. Appenrodt möchte folgendes zu Protokoll genommen haben: Ich halte die 
Fragebogenaktion für legitim, aber nicht den Zeitablauf, d.h., wenn man das Ergebnis 
der Umfrage in den Ausschüssen präsentiert (Steuersatzung – Haushalt) bevor die 
Fragebogenaktion abgeschlossen wurde. 

 
- Es folgt eine Pause von 20:25 bis 20:35 Uhr. 

 
- Herr Thorun verlässt um 20:25 Uhr die Sitzung. 
- Es sind nur noch 16 stimmberechtigte Mitglieder anwesend. 

 
TOP 6.2 Aktuelle Informationen zur Erarbeitung des Haushaltsplanes 2010 
  

- Die Diskussion zu diesem TOP ist in den TOP 6.1. mit eingeflossen. 
 

 
 
TOP 7 Anfragen zu den Mitteilungen und Anfragen, Anregungen und 

Anträge 
  

- Herr Könitz: Anträge über Förderung Bürgerarbeit wurden im Februar/April 2009 
gestellt. Er leitet die Frage vom Kirchbauförderverein weiter: Es wurde noch kein 
offizieller Bescheid / Zwischenbescheid auf den Antrag zugeschickt. Wird es seitens 
der Verwaltung noch eine Mitteilung geben? 

 
- Herr Gagelmann fragt, wann das Ratssitzungssystem eingeführt wird? 
- Herr Keindorff antwortet, dass es aufgrund der Haushaltssperre noch nicht 

ausgeweitet werden konnte. Es sind Investitionen dazu erforderlich. Im nächsten 
Haushaltsjahr wird es weitergehen. Gespräche mit den Fraktionsvorsitzenden werden 
geführt. 4 Ratsmitglieder befinden sich derzeit in der Vorphase. 

 
- Herr Dr. Appenrodt – 1. Anfrage zum Haushaltsplan: Wie kommt überhaupt solch ein 

Stellenplan zustande – wie ist es im Vergleich mit anderen Kommunen – gibt es da 
einen Schlüssel? 2. Bei den Kommunalwahlen gab es Irritationen mit der 
Verwendung des Barleber Wappens seitens der Parteien/ Fraktionen. Dürfen wir als 
Wählergemeinschaft „Freie Wähler“ auch das Barleber Wappen verwenden? 

- Herr Lüder antwortet: Nein, dies müssen Sie schriftlich beantragen. 
 
- Weitere Fragen werden von Herrn Keindorff und Herrn Meseberg beantwortet. 

 
TOP 7.1 Anfrage von Frau Müller - Dienstreise nach China 
  

- Frau Müller: Der Hauptausschuss hat eine Dienstreise des Bürgermeisters nach 
China beschlossen. Welchen Nutzen hatte diese Reise? 
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- Herr Keindorff antwortet, dass hierzu eine mündliche Berichterstattung in 

einer der nächsten Sitzungen im nicht öffentlichen Teil erfolgen wird. 
 
 
 
TOP 8 Antrag der FDP-Fraktion: Verbesserung der Verkehrssicherheit an 

Verkehrsknotenpunkten mit erhöhtem Unfallrisioko in der Gemeinde 
Barleben 

  
- Der Antrag wurde bereits auf der vorherigen Gemeinderatssitzung erläutert. 
- Herr Lüder lässt über den Antrag abstimmen. 

 
 
Abstimmungsergebnis 
 

JA NEIN ENTH BEFA 

15 0 1 0 

 
 
TOP 9 Geschäftsbericht 2008 der SALEG 

Vorlage: IV-0083/2009 
  

- Der Inhalt der Vorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 

 
 
TOP 10 Protokoll der Gesellschafterversammlung der SALEG vom 27. Mai 

2009 
Vorlage: IV-0086/2009 

  
- Der Gemeinderat nimmt den Inhalt der Vorlage zur Kenntnis. 
 

 
 
TOP 11 Landesradverkehrswegeplan des Landes Sachsen-Anhalt, Stand Juli 

2009 
Vorlage: IV-0090/2009 

  
- Der Inhalt der Vorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 

 
 
TOP 12 Städtebauliche Sanierung im ländlichen Bereich - Sanierungsgebiet 

"Ortskern - Barleben" Sachstandsbericht zum 31.12.2008 
Vorlage: IV-0091/2009 

  
- Es wird der Hinweis gegeben, dass das Diagramm in der Vorlage schlecht lesbar ist! 
- Frau Müller übergibt einen schriftlichen Hinweis zur Vervollständigung zum Inhalt der 

Vorlage. Dieser wird als Anlage 1 dem heutigen Protokoll beigefügt. 
- Der Inhalt der Vorlage wird zur Kenntnis genommen. 

 
 
TOP 13 Breitbandausbau Gemeinde Barleben 

Vorlage: IV-0094/2009 
  

- Die Fragen seitens der Mitglieder werden beantwortet. 
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- Es wird eine weitere Informationsvorlage geben. 
- Der Gemeinderat nimmt den Inhalt der Vorlage zur Kenntnis. 
 

 
 
TOP 14 Ersatzneubau Brücke über die Große Sülze am Buschweg in der 

Ortschaft Barleben 
Vorlage: IV-0095/2009 

  
- Der Inhalt der Vorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 

 
 
TOP 15 Kirchensanierung, Kleine Anfrage der Abgeordneten Dr. Lydia 

Hüskens, FDP an den Landtag 
Vorlage: IV-0098/2009 

  
- Herr Keindorff gibt Erläuterungen zum Inhalt. 
- Es folgt eine kurze Diskussion. 
- Herr Dr. Appenrodt ist von 21:08 bis 21:11 nicht anwesend. 
- Herr Könitz möchte folgendes zu Protokoll genommen haben: Die Kirchengemeinde 

hatte keine Kenntnis davon, dass sie Mittel aus dem Konjunkturpaket II für die 
Sanierung der Barleber Kirche beantragen kann. 

- Herr Keindorff: Der Verwaltung wurde nicht mitgeteilt, dass die Kirchengemeinde KII 
beantragen müssen. Der Verwaltung wurde nur mitgeteilt, dass die Gemeinde keine 
Förderung für die Sanierung beantragen kann. 

- Der Inhalt der Vorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
TOP 20 Schließen der Sitzung 
  

- Herr Lüder bedankt sich bei den Anwesenden und schließt die Sitzung. 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
Protokollant/in 
 
 
Bestätigung des Protokolls im Rahmen der Sitzung am: _____________________ 
 
 
 
 
 
 
K e i n d o r f f  
Bürgermeister 
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